REVISTA DE REVISTAS

Nacionales

Economía Informa, Facultad de Economía-UNAM, México, núm. 355, noviembre-diciembre de 2008.

Voices of México, Centro de Investigaciones sobre América del Norte, Coordinación de Humanidades, UNAM, issue 83, septiembre-diciembre de 2008.

Trabajadores, Universidad Obrera de México "Vicente Lombardo Toledano", año 12, núm. 69, noviembre-diciembre de 2008.

México y la Cuenca del Pacífico, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Departamento de Estudios del Pacífico, Universidad de Guadalajara, vol. 11, núm. 31, enero-abril de 2008. México y la Cuenca del Pacífico, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Departamento de Estudios del Pacífico, Universidad de Guadalajara, vol. 11 núm. 32, mayo-agosto de 2008.

México y la Cuenca del Pacífico, Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades, Departamento de Estudios del Pacífico, Universidad de Guadalajara, Índice de Contenido, 1998-2007.

Economía Sociedad y Territorio, El Colegio Mexiquense, México, vol. VIII, núm. 28, septiembre-diciembre de 2008.

Internacionales

Espacio Abierto, Cuaderno Venezolano de Sociología, Universidad de Zulia, Venezuela, vol. 17, núm. 1, enero-marzo de 2008. Espacio Abierto, Cuaderno Venezolano de Sociología, Universidad de Zulia, Venezuela, vol. 17, núm. 2, abril-junio de 2008. ECA, Estudios Centroamericanos, El Salvador, Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", vol. 63, núm. 713-714, marzo-abril 2008.

ECA, Estudios Centroamericanos, El Salvador, Universidad Centroamericana "José Simeón Cañas", vol. 63, núm. 715-716, mayo-junio 2008.

Cuadernos de Desarrollo Rural, Facultad de Estudios Ambientales y Rurales, Instituto de Estudios Rurales, Departamento de Desarrollo Rural y Regional, Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá, vol. 5, núm. 60, primer semestre de 2008.

Opción, Revista de Antropología, Facultad Experimental de Ciencias, Departamento de Ciencias Humanas, Universidad del Zulia, Maracaibo, año 24, núm. 56, agosto de 2008.

Nueva Sociedad, Buenos Aires, núm. 218, noviembre-diciembre de 2008.

Cuadernos Latinoamericanos, Universidad del Zulia, Maracaibo, Nueva Época, año 17, julio de 2006.

Cuadernos Latinoamericanos, Universidad del Zulia, Maracaibo, Nueva Época, año 17, diciembre de 2006.

Cuadernos Latinoamericanos, Universidad del Zulia, Maracaibo, Nueva Época, Año 18, junio de 2007.

Revista Española de Desarrollo y Cooperación, Universidad Complutense de Madrid, núm. 23, 2009.



La selección de los artículos que presentamos a continuación estuvo al cuidado de la dirección de la revista; la redacción y glosa de los mismos, a cargo de José Muñoz Cota Calleja.

Rodrigo Reynaldo, "Nuevas políticas públicas y sistemas de *governance* en los distritos industriales italianos", en *Economía, Sociedad y Territorio*, vol. VIII, núm. 28, septiembre-diciembre de 2008.

El objetivo de este artículo es analizar al distrito industrial italiano -- caso paradigmático del desarrollo regional dentro del contexto de una economía globalizada y una competencia internacional que ha obligado a las autoridades italianas a replantear sus estrategias en torno al fomento y a la conservación de estos distritos. Para tal fin, el autor empieza por describir las características estructurales que asume el distrito industrial italiano y su dinámica en el tiempo; después se estudia la política industrial italiana tanto en el ámbito regional como nacional y, finalmente, se examinan el marco institucional y los distintos actores y niveles que conforman el proceso de toma de decisiones dentro de las acciones gubernamentales en el plano territorial, usando de ejemplo la región italiana del Véneto. Por ello, en este trabajo el distrito industrial es estudiado como objeto de política pública en el contexto de la globalización mediante la governance, en vías de hacer evidente la importancia que han tenido las acciones del gobierno italiano en el desarrollo de los mismos. De esta forma, las políticas públicas para los distritos deben tener la capacidad de "aprender de la experiencia, de involucrar a los principales protagonistas en la formulación y validación de los proyectos y generar una convergencia sobre los principios y estrategias en los ámbitos local, regional, nacional e internacional".

Luis Beccaria y Fernando Groisman, "Informalidad y pobreza en Argentina", en *Investigación Económica*, vol. LXVII, núm. 266, octubre-diciembre de 2008.

Informalidad y pobreza son dos de las características más importantes de nuestras economías latinoamericanas; en



este sentido, el artículo de Beccaria y Groisman pretende estudiar la asociación entre informalidad y pobreza en Argentina en aras de encontrar evidencia acerca del efecto de la primera sobre la segunda y respecto a los mecanismos por medio de los cuales se verifica esta influencia. Así se estudia esta relación a detalle para el segundo semestre de 2005 y se realiza, también, una evaluación dinámica para el periodo 1993-2005. El trabajo comienza con una revisión teórica entre los distintos enfoques conceptuales sobre la relación informalidad-pobreza para luego analizar los datos correspondientes con la estimación del diferencial de ingresos promedio entre ocupados formales e informales y las brechas de ingreso individuales mediante la aplicación de regresiones lineales y por cuantiles; además se obtiene un diferencial de ingresos promedio vía la aplicación del enfoque de matching usualmente empleado en evaluaciones de políticas o programas públicos. Con base en los resultados, los autores arriban a conclusiones muy esperadas, por ejemplo: dadas las bajas remuneraciones que reciben los empleados informales así como la importancia de la economía informal en la economía argentina, existe una relación entre informalidad y pobreza, la cual debe ser encarada con políticas públicas de diferentes tipos como la promoción del aumento del salario mínimo, generalizar el seguro de desempleo a los empleados

informales y acciones orientadas a crear empleos que puedan ser ocupados por trabajadores con pocas calificaciones. Y si bien estas políticas públicas propuestas por Beccaria y Groisman definitivamente paliarían los efectos de la informalidad y la pobreza, no cabe duda que están circunscritas a una problemática de corte estructural, no sólo en la economía argentina, sino en las economías de toda Latinoamérica.

Francisco Colmenares, "Petróleo y crecimiento económico en México 1938-2006", en *Economía UNAM*, núm. 15, septiembre-diciembre de 2008.

Este artículo sintetiza de manera eficiente los impactos que han tenido para la economía mexicana la producción y exportación de petróleo desde su expropiación en 1938. La inquietud general de Francisco Colmenares se circunscribe al hecho de que, para el autor, el uso de este energético —entendido como un recurso estratégico y abundante- por los distintos gobiernos mexicanos no ha podido convertirse en un elemento que asegure un crecimiento y un desarrollo económico estable en beneficio del país. De esta forma, divide su trabajo en tres periodos históricos: 1938-1976, que abarca desde la expropiación petrolera hasta la crisis del modelo de sustitución



de importaciones; 1977-2000, caracterizado por la "petrolización" de la economía mexicana y por la entrada en vigor y la posterior consolidación de la apertura de la economía nacional; y 2000-2006, sexenio en el cual ocurrió un incremento en los precios del petróleo en el ámbito internacional que no fue canalizado hacia la estructura económica del país, al mismo tiempo que se intentó independizar a las finanzas públicas de la renta petrolera y se trató de abrir la producción petrolera a la industria privada. Durante este recuento histórico, Colmenares hace evidente cómo la renta petrolera se ha convertido en una válvula de escape para la economía nacional, al financiar casi la mitad de los ingresos del sector público y postergando al mismo tiempo cambios estructurales dentro de la economía mexicana que permitan sustituir la renta petrolera, lo cual a la postre permitiría que el petróleo, ahora sí, pueda convertirse en palanca de crecimiento y desarrollo económico en México.

Ernest Mandel, "El debate internacional sobre las ondas largas", en *Mundo Siglo XXI*, núm. 14, otoño, 2008.

No cabe duda que la crisis económica mundial actual ha tenido resultados catastróficos para el capitalismo en el ámbito internacional; sus últimas consecuencias están lejos de ser vislumbradas y previstas tanto por instituciones económicas y economistas de todo el mundo. En este contexto, no fueron pocos los académicos que desde diversos sectores de nueva cuenta recurrieron a las teorías económicas del marxismo, para tratar de entender lo que ocurre con la economía mundial, en específico el concepto de ondas largas en el desarrollo capitalista. En este sentido, el artículo de Ernest Mandel —inédito para su publicación en español- aborda los debates clásicos sobre las ondas largas, destacando las posiciones marxistas, "schumpeterianas" y de la escuela de la regulación. Durante todo el artículo Mandel plantea una crítica desde el marxismo a los enfoques antes mencionados, en aras de comprobar que existe suficiente evidencia empírica que confirma los postulados de las ondas largas. No hay duda que ante la severidad de la crisis económica mundial, el regreso a los clásicos de la teoría económica —en este caso, a uno de los más importantes economistas políticos del siglo XX— es inevitable para entender y explicar los acontecimientos históricos que suceden hoy en día, sobre todo cuando se ha hecho patente que la teoría económica convencional simplemente se ha quedado sin respuestas.



